

Ayer y Hoy

Valentín Letelier Madariaga

Por Rubén Enrique Concha

▢ Varias obras filosóficas y didácticas legó a la posteridad Valentín Letelier Madariaga, desde 1875 hasta 1919, época en que desempeñó numerosos cargos en la magistratura, el parlamento y la docencia universitaria, llegando a ser elegido por el claustro pleno como rector de la Universidad de Chile durante dos periodos consecutivos, desde 1906 hasta 1918.

Valentín Letelier nació en la ciudad de Linares el 16 de diciembre de 1852, y falleció en Santiago el 19 de junio de 1919, a la edad de 67 años. Muy joven, a los 22 años, recién recibido de abogado y como manifestaba muchas condiciones de educador, el Ministerio de Educación lo nombró en mayo de 1875 como profesor de literatura y filosofía del Liceo de Hombres de Copiapó, ciudad a la que llegó lleno de grandes ideales en pro de una educación científico-humanista con métodos modernos que despertaran en el educando el cultivo de su personalidad.

En la capital de Atacama encontró Letelier gran acogida en un grupo de profesores del Liceo, y entre los que estaban Juan Serapio Löt, Ricardo Passi, Gabriel González, Luis Sierra Vera y Abilio Arancibia.

Admirador de la filosofía positivista de Augusto Comte y de Emilio Littré, hizo partícipe de sus ideales a sus colegas, y dio a conocer sus estudios a las sociedades obreras y a los centros culturales; en igual forma escribió numerosos artículos en el diario "El Atacameño", donde aboga por una educación primaria y normal, gratuita y laica, y por mejorar la educación humanística de los liceos. Y se dio a conocer como conferencista en la Sociedad de Artesanos de Copiapó, al ofrecer varias interesantes charlas.

Entre sus amigos de Copiapó, aparte de los profesores del Liceo de Hombres, se contó el Intendente de Atacama, Guillermo Matta, a quien acompañó como secretario en la Legación de Chile en Alemania, habiendo contraído matrimonio con su hija Mercedes Beatriz Matta. A su regreso a Chile en 1885, comienza a forjar su gran obra "Filosofía de la Educación", que editó en Santiago en 1892, y por esa misma época era uno de los propulsores de la creación del Instituto Pedagógico para la formación de los profesores de los liceos de enseñanza humanística, porque hasta esa época, las clases las ejercían profesionales universitarios o autodidactas que tenían vposición para enseñar a la juventud.

El profesor Leonardo Fuentes Hernández ha escrito y publicado libros y folletos acerca del sentido humanístico, filosófico e integral que evidenció Valentín Letelier en su obra "Filosofía de la Educación". Entre estas obras, se encuentra el "Ensayo biográfico de don Valentín Letelier", que escribió el profesor Fuentealba con motivo de la conmemoración centenaria del natalicio del gran maestro y rector que se celebró en la Universidad de Chile hace varios años.

Valentín Letelier Madariaga [artículo] Rubén Enrique Concha.

Libros y documentos

AUTORÍA

Concha Arenas, Rubén Enrique

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Valentín Letelier Madariaga [artículo] Rubén Enrique Concha.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile